
  
 

  

  
  

Интервью руководителя отдела криминалистики
следственного управления Казиева Ч.Ю. от 25.07.2014

  

По следам истины
Нашумевшие сериалы «След» и «Шерлок Холмс» окрасили профессию криминалиста ореолом
романтики. На самом деле именно романтики в этой непростой работе практически нет. Есть
предельная преданность делу, потому что без нее невозможно выдержать те сложности, с
которыми приходится сталкиваться каждый день сотрудникам отдела криминалистики
республиканского следственного комитета.
Сегодня – День сотрудников органов следствия России – повод как нельзя более подходящий
для того, чтобы попытать вопросами начальника отдела криминалистики СУ СК РФ по РСО-
Алания ЧЕРМЕНА КАЗИЕВА.
- В 2011 году, когда Следственный комитет стал самостоятельным правоохранительным
органом, подчиняющимся напрямую Президенту России, подразделению криминалистики
стали предъявляться повышенные требования. Значительно расширился спектр задач
криминалистов – от простой банальной проверки материалов уголовных дел и сопровождения
по ним, до применения нанотехнологий для более быстрого и успешного раскрытия
преступлений. Стали появляться и функции экспертной деятельности. Сейчас у нас в штате
два специалиста, которые проводят бухгалтерские и налоговые экспертизы, а также
психофизиологические исследования с применением полиграфа. Впрочем, смысл нашей
деятельности остался прежним: раскрытие и расследование преступлений, методическая и
практическая помощь следователям, повышение квалификации молодых специалистов и
всестороннее применение современной криминалистической техники.
- Ваша служба, по праву считается элитным подразделением. Можно сказать, особая каста.
Какими качествами должен обладать криминалист?
- Работать здесь сможет человек с определенным складом ума. Помимо высокого уровня
интеллекта, необходимо обладать усидчивостью, щепетильностью. Но главное – желание
работать. В отделе – семь человек и каждый – штучный образец профессионального «товара»,
индивидуален, со своим взглядом и это очень помогает в работе. Все сотрудники прошли
через следствие, получили опыт, который сейчас позволяет моделировать работу.

- Бывают преступления, когда только с помощью криминалистической техники удается добыть
доказательную базу. В сегодняшних условиях без соответствующей технической оснащенности
не обойтись? Что в арсенале у республиканского криминалиста?
- Современная техника сегодня действительно обладает уникальными возможностями.
Скажем так,  чемоданчик криминалиста хранит в себе много интересных вещей. Все секреты
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раскрывать, конечно не буду, но о некоторых расскажу. В нашем распоряжении, так
называемые, программные комплексы для работы с цифровыми устройствами –
компьютерами, планшетами, мобильными телефонами. У них широкий спектр возможностей,
начиная от извлечения данных о контактах, звонках, заканчивая восстановлением удаленной
информации. Можем просто с помощью программного комплекса достать всю имеющуюся
информацию даже из неподключенного компьютера. При этом самой техники не наносится
никакого вреда. Есть у нас и такой чудный прибор – георадар, используется для поиска
захоронений, исследования в помещениях, в полах, где могут быть сокрыты следы. Очень
помогают в работе так называемые экспресс-тесты для обнаружения крови и других
биологических жидкостей, которые остаются на месте преступления или одежде преступника.
Они позволяют выявлять следы даже на стиранных вещах и вымытых предметах. Есть
устройства по обнаружению на месте преступления средств наблюдения, что тоже значительно
облегчает работу.
- Были ли случаи, когда помощь техники сыграла решающую роль?
- В прошлом году раскрыли резонансное преступление о похищении жителя Москвы,
уроженца нашей республики. Бизнесмен Мириков длительное время проживавший в столице,
приехал сюда в августе 2007-го и пропал. Мы возобновили работу над делом. При помощи
оперативников установили место предполагаемого преступления, где жертву содержали после
похищения. Его держали в яме одного из домовладений Пригородного района. Местность за
прошедшие годы изменилась, яму засыпали и визуально ее определить не представлялось
возможным. Но с помощью георадара, мы установили примерные границы помещения, прибор
определил неоднородность грунта, и потом все эти данные соотнеслись с показаниями
подозреваемого, он же и подтвердил, что жертва содержалась именно в этом месте. Техника
позволила раскрыть давнее преступление. Приведу еще пример – расследование убийства во
Владикавказе двух военнослужащих. Телефон одного из убитых был исследован, мы нашли
сделанную в тот же вечер фотографию предполагаемого преступника, восстановили всю
информацию по нему и оперативники в течение суток его разыскали.
- Говорят, что криминалисты-психологи могут раскрыть преступления с помощью одного
только полиграфа?  
- К полиграфу прибегают все чаще и чаще. Правда проводится данная экспертиза только с
согласия подозреваемого. Возможности аппарата, конечно, велики, но еще важнее
профессионализм сотрудника, он и определяет качество тех результатов, которые дает
полиграф. Бывает так, что полиграф используется как безусловное доказательство содеянного.
Могу сказать, что наш полиграфолог очень загружен. Часто выполняет психофизиологическую
экспертизу по заказу из других регионов.
- Профессия криминалиста содержит азарт поиска, раскрытия тайны - это очень мощные
стимулы?
- Любое раскрытое преступление приносит огромное моральное удовлетворение, особенно,
если оно сложное, совершенное в условиях неочевидности. Преступник всегда оставляет след,
а мы призваны выявлять следы, какими бы таинственными или неправдоподобными они ни
казались. Но наша цель – не уличить, а установить истину. И это самый главный стимул. В
прошлом году нами расследовалось преступление в Северо-Западном межрайонном
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следственном отделе по факту покушения на убийство малолетнего – тетя вытолкнула своего
племянника из окна квартиры. Уже то, что по делу проходили родная тетя и племянник,
говорил о неординарности злодеяния. Опять же криминалисты полностью восстановили
механизм преступления, исключили возможность самостоятельного падения ребенка, все это
было выверено до мелочей, проведены соответствующие математические расчеты, что дало
возможность направить дело в суд, не сомневаясь в истинности обвинения. Около двух недель
назад к нам поступило сообщение об изнасиловании 21-летней жительницы республики –
преступление совершено без очевидцев, мужчина просто посадил женщину в машину, под
предлогом подвезти. По пути с применением физической силы, изнасиловал. В течение десяти
дней при тесном взаимодействии с оперативниками МВД, искали подозреваемого, его
машину, по тем приметам, которые смогла описать потерпевшая. В результате он был
задержан. Потерпевшая опознала насильника, его удалось привлечь к уголовной
ответственности. Могу с гордостью сказать, что на территории республики последние три года
нераскрытых преступлений против половой свободы нет.
- А к делам давно минувших дней приходится возвращаться?  
- Это очень трудоемкий процесс - восстановление старых уголовных дел и привлечение по ним
ответственных лиц. Есть много моментов и аспектов, которые актуальны только по «горячим
следам». За давностью лет теряются многие свидетельства, люди забывают подробности,
упускаются из виду некоторые обстоятельства, следователи вынуждены опираться только на те
материалы, которые есть в документах. Но, тем не менее, и такие дела раскрываются. В
прошлом году, например, было раскрыто преступление 16-летней давности. Все эти годы
человек, совершивший два жестоких злодеяния, находился на свободе. Одно из них –
убийство мужа на глазах у беременной жены. Теперь он понесет заслуженное наказание.
- Результаты какой работы отдела криминалистики Вы бы назвали самыми яркими,
значимыми?
- Пример отличной работы криминалистов – раскрытие в 2012-ом году террористического
акта, совершенного на территории республики на посту Кизляр, когда, к несчастью, погиб
сотрудник полиции Заур Джибилов. Буквально в течение двух суток раскрыли преступление –
несмотря на всю масштабность, сложность расследования. По крупицам была собрана картина,
при осмотре места происшествия сотрудники отдела разбились на 15 секторов. Это позволило
быстро обнаружить объекты, по которым удалось идентифицировать смертника. Взаимосвязь
действий оперативников, экспертов, следователей позволила установить личность и раскрыть
особо тяжкое резонансное преступление в самые короткие сроки.
- Что удалось «раскопать» по убийству бывшего муфтия Северной Осетии Ибрагима
Дударова?
-Как раз это дело можно назвать самым резонансным. К сожалению, оно пока в категории
неразрешенных задач. Нам удалось пошагово восстановить всю картину убийства – как
стреляли, откуда, при каких обстоятельствах. Очень много знаем, много предположений. Но
самый главный вопрос: «кто стрелял?» остается открытым. Надеюсь, установим исполнителя и
заказчиков. Это именно то преступление, которое не даст покоя, пока мы его не раскроем.
Ибрагим Дударов - человек, который мог многое сделать для республики, для спокойствия в
регионе.
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- Не менее резонансным было дело по факту годовалой Вики Кораевой, погибшей от
многочисленных травм. Ее мать, Фатима Кораева, ранее уже привлекалась к судебной
ответственности за жестокое обращение с ребенком, и вновь девочка, попав к ней, оказалась
больнице с травмами не совместимыми с жизнью. Республиканским СМИ до сих пор не
удалось получить результаты экспертизы, но известно, что эксперт постановил – травмы были
получены в связи с падением…
- Да, заключение эксперта было именно таким, а для нас это безусловное доказательство,
являющееся основополагающим в наших выводах. Специалист не исключил возможность
самостоятельного получения девочкой таких травм. И мы подтвердили эту версию, не найдя
оснований полагать обратное. Дело возбудили не для того, чтобы поймать преступника за
руку, а чтобы объективно установить все обстоятельства произошедшего.
- Поле непосредственной компетенции отдела криминалистики - тяжкие и особо тяжкие
преступления. Какова статистика по ним?
- Показатели раскрываемости преступлений в этом году выше, чем в прошлом. В 2013-ом
было семь нераскрытых убийств, четыре - по состоянию на первое полугодие. В этом году пока
только одно, работа по нему ведется в активном режиме. Все остальные преступления
раскрыты. Изнасилований в первом полугодии было совершено пять, преступлений по
причинению тяжкого вреда здоровью тоже пять. Стараемся делать все от нас зависящее, чтобы
преступники несли заслуженное наказание и мирные граждане знали – правосудие на их
стороне.
Беседовала МИЛЕНА САБАНОВА

25 Июля 2014
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